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Em uma publicação na Truth Social, o líder americano parabenizou os países e anunciou o fim do conflito de 12 dias
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A Prefeitura de Manaus está na mira de uma possível Comissão Parlamentar de Inquérito 
(CPI) na Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), que pretende investigar a aplicação dos 
R$ 181 milhões repassados pelo Governo do Estado ao programa Asfalta Manaus. A iniciativa 
foi anunciada pelo deputado estadual Delegado Péricles (PL), na manhã desta segunda-feira 
(23/6), após a trágica morte da biomédica Giovana Aquino, grávida de quase oito meses, e 
da bebê que ela esperava, Maria Carolina, vítimas de um acidente de moto provocado por 
um buraco na avenida Djalma Batista, na noite de domingo (22/6).

Destaque De olho

O vereador Rodrigo Guedes (Progressistas) obteve, na noite do último sábado (21 de 
junho), uma decisão liminar que suspende a proibição do pagamento de passagens em 
dinheiro nos terminais e estações de ônibus da cidade de Manaus.

A medida suspensa havia sido anunciada pelo Sindicato das Empresas de Transportes 
de Passageiros do Estado do Amazonas (Sinetram) e entraria em vigor nesta segunda-
-feira (23 de junho).

Editorial

As audiências de conciliação 
sobre a lei do marco temporal 
foram encerradas nesta segun-
da-feira (23) com avanços em 
pontos de consensos, mas com 
pendências ainda na proposta 
de anteprojeto de lei que deve 
ser encaminhada ao Congresso 
Nacional.

Uma das pendências ainda será 
apresentada pela União, que é o 
Plano Transitório de Regulariza-
ção das Terras Indígenas, além 
de uma proposta de pagamento 
das indenizações por meio de 
precatórios.

Os trabalhos da comissão fo-
ram prorrogados até 25 de junho 

pelo ministro Gilmar Mendes 
em decisão publicada em abril. 
Os encontros foram realizados 
de forma híbrida (presencial 
e virtual) pelos integrantes da 
comissão. Na audiência desta 
segunda, foram mais de cinco 
horas de discussões.

Nas reuniões, os integrantes 
discutem propostas sobre ati-
vidades econômicas em terras 
indígenas, indenização por res-
trição ao usufruto dessas ter-
ras, autossustentabilidade dos 
povos originários e garantias 
e proteções judiciais, além da 
sugestão de um protocolo hu-
manizado para reintegração ou 

manutenção de posse.
“Esta comissão tentou sanar 

as preocupações sobre todos 
os aspectos e todos os ângu-
los, mas claro, chegando a um 
meio-termo”, frisou o juiz auxiliar 
Diego Viegas, que conduziu a 
audiência.

As discussões se basearam na 
proposta apresentada pelo gabi-
nete do ministro Gilmar Mendes, 
relator das ações que questio-
nam a lei do marco temporal. 
Além disso, durante os trabalhos, 
a União apresentou uma versão 
que foi debatida e adicionada à 
proposta do ministro em pontos 
convergentes entre os integran-

tes da comissão.
Participaram da comissão es-

pecial representantes da Câmara, 
do Senado, da União e entidades 
dos municípios e da sociedade 
civil. Ao final da reunião, os in-
tegrantes concordaram parcial-
mente com a proposta elaborada 
em conjunto.

Próximos passos
Agora, o ministro Gilmar Men-

des vai analisar o texto e poderá 
submeter a proposta ao plenário 
do STF para homologação.

Se todos os ministros acata-
rem, a proposta será encaminha-
da ao Congresso Nacional, que 

deverá analisar e aprovar ou não 
o texto. Com isso, a preposição 
poderá substituir a lei do marco 
temporal, que já foi considerada 
inconstitucional pelo Supremo.

Tese do marco temporal
A tese do marco temporal, 

prevista na Lei n.º 14.701/2023, 
foi considerada inconstitucional 
pelo STF em setembro de 2023.

Segundo a lei invalidada, os 
povos indígenas só teriam di-
reito à demarcação de terras 
se estivessem ocupando esses 
locais ou se já disputavam as 
áreas na data de promulgação 
da Constituição de 1988.

STF encerra conciliação sobre marco temporal com avanços e pendências
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A Zona Franca de Manaus precisa ser compreendida – e não rotulada 
Duas reportagens publicadas 

no último domingo (22), na 
Folha de S.Paulo, trataram da 
Zona Franca de Manaus (ZFM) 
com uma lente que, embora 
legítima, revela certa distância 
dos contextos e complexidades 
da Amazônia produtiva. Uma 
abordou a evasão de talentos. 
A outra, os preços ao consumi-
dor manauara. Ambas provo-
cam reflexões necessárias, mas 
também exigem, por parte do 
setor produtivo, uma resposta 
propositiva, serena e funda-
mentada em fatos.

A Zona Franca forma talen-
tos – e o Brasil precisa retê-los

A chamada “fuga de cérebros” 
não é exclusividade de Manaus. 
É um fenômeno nacional. Vi-
vemos em um país em que 
59% dos brasileiros preferem 

empreender por conta própria a 
buscar um emprego com cartei-
ra assinada (Datafolha). A des-
valorização do trabalho técnico 
e especializado é estrutural. A 
trajetória de Diego Souza, citada 
na matéria, deveria ser celebra-
da: formado no chão de fábrica 
da ZFM, hoje atua nos EUA. Isso 
é mérito da política pública 
que deu a ele oportunidades 
reais de formação e ascensão. 
A ZFM não perde talentos – ela 
os revela ao mundo.

Indústria com propósito: 
dignidade, cuidado e inclusão

As empresas do Polo Indus-
trial de Manaus oferecem trans-
porte fretado porta a porta, 
creches, planos de saúde, ali-
mentação e segurança a seus 
colaboradores. Investem, com 
constância, em ergonomia, cli-

matização e capacitação. São 
mais de mil rotas de ônibus 
diárias, pontuais e confortáveis. 
Isso não é um privilégio: é o reco-
nhecimento de que o trabalho 
humano exige condições dignas 
para florescer. O debate sobre 
salários precisa incluir o custo 
de vida, os incentivos locais 
e os investimentos sociais das 
empresas. Fora disso, caímos 
na tentação da desonestidade 
intelectual.

O desafio dos preços: um 
problema sistêmico, não re-
gional

É injusto culpar a Zona Franca 
pelos preços ao consumidor 
em Manaus. O nó está na es-
trutura tributária brasileira, que 
impõe travessias burocráticas 
absurdas e penaliza a produ-
ção nacional. Há casos em que 

produtos fabricados na capital 
amazonense são enviados para 
fora da região e retornam com 
custos extras – fruto de um sis-
tema disfuncional que precisa 
de reforma. Soma-se a isso a 
fragilidade logística e a baixa 
concorrência no varejo regional. 
Ainda assim, os produtos da 
ZFM têm, em média, 30% de 
vantagem sobre os similares im-
portados. Falta ao país conectar 
melhor os elos dessa cadeia.

A Zona Franca entrega – e 
quer contribuir mais

A ZFM:
- Gera mais de 130 mil em-

pregos diretos e cerca de 500 
mil indiretos;

- Responde por 30% do PIB 
da Região Norte;

- Contribui com bilhões em 
tributos federais, que financiam 

políticas nacionais;
- Mantém a Universidade do 

Estado do Amazonas (UEA), 
maior universidade multicampi 
do país;

- Opera em regime de susten-
tabilidade, preservando mais de 
95% da floresta no Amazonas.

Trata-se de uma política pú-
blica bem-sucedida. E mais que 
isso: um compromisso com a 
equidade regional, com a eco-
nomia legal e com o futuro 
da floresta em pé. É tempo 
de superar os preconceitos e 
enxergar a Amazônia produtiva 
como parceira do Brasil que 
queremos construir.

Hora de virar a página da 
polarização estéril

A Zona Franca não precisa 
de rótulos. Precisa de escuta, 

diálogo e parceria. O setor pro-
dutivo da Amazônia está aberto 
a críticas construtivas e debates 
bem informados – mas espera 
o mesmo espírito de abertura 
daqueles que, de longe, se 
propõem a nos interpretar. Não 
há nós contra eles. Há brasilei-
ros, de diferentes realidades, 
tentando construir soluções. 
A ZFM é um projeto nacional 
que resiste, há décadas, ao 
abandono da infraestrutura, 
à instabilidade tributária e às 
visões simplistas sobre o de-
senvolvimento regional. Quem 
quiser conhecer de perto nossa 
realidade, será bem-vindo. Ve-
nha ver com os próprios olhos. 
Venha ouvir as vozes que cons-
troem – com dignidade, ciência 
e esperança – uma economia 
que respeita o Brasil profundo 
e suas florestas vivas.

Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalomecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   

E POR FALAR EM SAUDADE...
Verdade seja dita, este artigo de 

opinião foi reescrito. Comprometi-me 
para este mês apresentar uma análise 
do resultado das eleições legislativas 
de 18 de maio, inclusive quanto ao 
resultado dos Círculos das Comuni-
dades no estrangeiro. Mas, como é 
notório, muito aconteceu desde o 
dia 28 passado. Então, vamos a isso.

Evidentemente o dia 10 de Junho 
comemorou-se desde Lagos (Algar-
ve – Portugal) e por todo o mundo: 
o Dia de Portugal, de Camões e das 
Comunidades Portuguesas. Inúmeros 
discursos foram prestados e odes fo-
ram feitas a quem vive no estrangeiro; 
parou-se por ali: ficam os discursos, 
com letras vazias, feitas por assessores 

e dissonantes da praxis; mais uma vez, o 
lema “dar voz e ouvir as Comunidades” 
não saiu do papel.

Em março deste ano, e contra a 
vontade dos portugueses/as, caiu o 
Governo, dissolveu-se a Assembleia 
da República e convocaram-se as re-
feridas eleições (antecipadas) para 18 
de maio. O resultado naquela noite foi 
a vitória da AD, que aumentou de 80 
para 89 o número de deputados. Os 
grandes perdedores foram as esquer-
das, especialmente o PS cujo líder que 
havia apostado na queda do Governo 
acabou por “cair” antes do dia 19.

O efeito estava visto: AD em primeiro 
e o Chega aumenta sua bancada e 
torna-se o maior partido de oposi-

ção. Restavam ainda os resultados 
dos Círculos das Comunidades que 
confirmaram isso no dia 28 de maio: 
a AD fez mais dois deputados (tota-
lizando 91) e o Chega os outros dois 
(com 60 deputados); um deputado 
em cada Círculo no estrangeiro para 
ambos os partidos.

Convidado pelo Presidente da Re-
pública a formar Governo, o Dr. Luís 
Montenegro passa, no fim de maio, 
a organizar os nomes dos futuros 
Ministros e Secretários de Estado que 
tomaram posse nos dias 05 e 06 de 
junho. Próximo passo será apresentar 
o Programa de seu Governo, debatido 
e aprovado no dia 18 de junho pela 
Assembleia da República e quando 

isso ocorreu, finalmente e após 3 me-
ses, um Governo em plenas funções.

Espero sinceramente que tenhamos 
um período de estabilidade e que 
venham políticas públicas executáveis 
em prol das nossas Comunidades.

Sabemos que reiteradamente os 
programas de Governo apresentam 
temas como, por exemplo, “apostar 
no ensino português no estrangeiro”; 
“reorganizar os serviços consulares”; 
“melhorar e valorizar o associativismo 
de raiz portuguesa”; “incentivar a maior 
participação cívico-política”; “melhorar 
as políticas de atribuição da nacio-
nalidade”; “reduzir a burocracia” etc. 
Todos são essenciais, mas necessitam 
ser defendidos e postos em prática.

Nesse interregno, ou melhor no 
início deste mês, tendo sido eleito 
para a Assembleia da República mas 
ainda no Governo, o deputado José 
Cesário, cabeça de lista e eleito pela 
AD, foi por mim substituído na posse 
dos 230 deputados ocorrida no dia 03 
de junho. Nesse dia também elege-
mos o Dr. José Aguiar Branco para a 
Presidência da AR.

Todavia, e para surpresa geral das 
Comunidades, no dia 04 passado nos-
so então Secretário de Estado foi co-
municado que não continuaria mais à 
frente dessa função e seria substituído; 
com isso ele retornou ao seu devido 
lugar, que passou a ocupar no dia 05, 
e desde então deixei de ser deputado.

Por conta disso, alterei meus conta-
tos, mas permanecerei atuante e atento 
na defesa de nossas Comunidades, seja 
na função de Presidente do Conselho 
Permanente do CCP, que exerço com 
honra e responsabilidade desde 2016, 
seja como mais um cidadão que dedi-
cou sua ação a ser voz de quem vive 
no estrangeiro, a bem de Portugal.

No próximo mês farei uma aná-
lise das primeiras semanas da atual 
Legislatura e do Governo, seus des-
dobramentos e, principalmente, em 
relação à Secretaria das Comunidades 
no estrangeiro.

Então, até lá e bem hajam pela vossa 
atenção. Estamos juntos e pelas nossas 
Comunidades Portuguesas.

Professor Titular da Faculdade Nacional de Direito (UFRJ) Deputado luso-brasileiro na Assembleia da República – Portugal

Dr. Flávio Martins
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Cidades

Governo recorreu à 
Justiça e obteve de-
cisão favorável na 2ª 
Vara da Fazenda Pú-
blica da Comarca de 
Manaus, que reconhe-
ceu o direito do Estado 
de adquirir as meias-
-passagens pelo valor 
de R$ 2,50

O Governo do Ama-
zonas vai manter 
o Passe Livre Es-
tudantil para os 

alunos da rede estadual de 
ensino em Manaus, após 
recorrer à Justiça para as-
segurar a gratuidade do 
serviço. Desde a criação do 
programa, o Governo do 
Estado repassou quase R$ 
360 milhões à Prefeitura 
de Manaus, cobrindo in-
tegralmente a gratuidade 
tanto para estudantes da 
rede estadual quanto da 
rede municipal, além de 
outros serviços vinculados 
ao transporte coletivo.

Porém, em 2025, por re-
comendação do Tribunal de 
Contas do Estado do Ama-
zonas (TCE-AM), o Estado 
optou por não renovar o 
convênio com a Prefeitura, 
mas mantendo o custeio do 
benefício para os alunos das 
escolas estaduais.

O governo propôs fazer o 
pagamento do subsídio di-
retamente ao Sindicato das 
Empresas de Transporte de 
Passageiros do Estado do 
Amazonas (Sinetram), pelo 
valor da tarifa pública de 

Passe Livre Estudantil para os alunos da rede estadual de ensino em Manaus

DIEGO PERES/SECOM

Governo do Amazonas mantém Passe Livre 
Estudantil para estudantes da rede estadual

meia-passagem de R$ 2,50. 
Porém, a proposta foi recu-
sada tanto pelo Sinetram, 
quanto pela Prefeitura de 
Manaus, que passou a exi-
gir que o Estado pagasse 
o valor da chamada tarifa 
de remuneração, que hoje 
corresponde a R$ 8,20.

“Entramos recentemente 
na justiça para garantir que 
o aluno da rede estadual de 
ensino continuasse tendo o 
passe livre estudantil. O alu-
no paga R$ 2,50 na catraca, 
que é o valor da meia passa-
gem. A prefeitura exige uma 
tal de tarifa técnica, que é 
de R$ 8,20. Vamos garantir o 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

passe livre estudantil desses 
estudantes. Falamos com o 
Sinetram, que inicialmente 
aceitou, mas depois voltou 
atrás”, comentou o gover-
nador Wilson Lima.

Diante do impasse, o 
Governo do Amazonas re-
correu à Justiça e obte-
ve decisão favorável na 2ª 
Vara da Fazenda Pública da 
Comarca de Manaus, que 
reconheceu o direito do Es-
tado de adquirir as meias-
-passagens pelo valor de 
R$ 2,50 e determinou que 
tanto o Instituto Munici-
pal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), quanto o Sinetram 

se abstenham de impedir o 
acesso dos alunos da rede 
estadual ao transporte co-
letivo gratuito. Em caso de 
descumprimento da ordem, 
o juiz fixou multa diária de 
R$ 100 mil.

“Restou demonstrado que 
a exigência imposta através 
do Ofício n.º 944/2025 - 
PRE/IMMU, onde o IMMU 
condicionou a aquisição da 
meia-passagem estudantil 
ao suporte do desequilíbrio 
econômico-financeiro da 
concessão pelo Estado do 
Amazonas, sob a alegação 
de déficit no sistema, viola 
diretamente o disposto na 

Lei n.º 12.587/2012”, disse 
o juiz Leoney Figliuolo Har-
raquian, autor da decisão.

O magistrado também 
destacou que a atitude do 
município gera violação 
ao princípio da isonomia, 
criando uma distinção ilegal 
e inconstitucional entre es-
tudantes da rede municipal 
e da rede estadual, além de 
ferir o direito fundamental 
à educação, garantido pelos 
artigos 6º, 208 e 227 da 
Constituição Federal.

A decisão ressalta ainda 
que o dever de subsidiar o 
transporte coletivo, quando 
houver déficit, é do mu-

Evento apoiado pelo Governo do AM celebra os 
35 anos do Estatuto da Criança e do Adolescente

Detran-AM divulga plano de 
mobilidade para festividades

Dar visibilidade aos avan-
ços e desafios dos direitos 
da criança e do adoles-
cente no Amazonas é o 
objetivo do “Seminário 
Estadual dos Direitos da 
Criança e do Adolescente: 
35 anos do ECA”, que em 
sua segunda edição tem 
como tema “Temos Direi-
to a Ter Direito?”. A ação 
é apoiada pelo Governo 
do Amazonas, por meio 
da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam), via 
Programa de Apoio à Re-
alização de Eventos Cien-
tíficos e Tecnológicos no 
Estado do Amazonas (Pa-
rev), edital n.º 001/2024.

A atividade é organizada 
pelo Programa Observató-
rio dos Direitos da Criança 
e do Adolescente (Prode-
ca), em parceria com a 
Escola Ouvindo Conselhos 
do Estado do Amazonas 
(Ecam) e o Grupo de Estu-
do e Pesquisa em Proces-
so de Trabalho e Serviço 
Social na Amazônia (Ge-
tra), ligados à Universida-
de Federal do Amazonas 
(Ufam). A ideia é oferecer 
à comunidade acadêmica, 
aos operadores do Sistema 
de Garantia de Direitos da 
Criança e do Adolescente 

O Departamento Estadu-
al de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) divulgou, nesta 
segunda-feira (23/06), um 
plano de mobilidade desen-
volvido para o município de 
Parintins (distante 369 qui-
lômetros de Manaus), e que 
será utilizado durante o 58º 
festival. A iniciativa visa manter 
a fluidez das principais vias de 
acesso da cidade, bem como 
a segurança viária, reduzindo 
assim o índice de sinistros.

Segundo o diretor-presi-
dente do Detran Amazonas, 
David Fernandes, a institui-
ção, nos últimos anos, vem 
desenvolvendo, em parceria 
com os demais órgãos de se-
gurança, ações que possam 
facilitar o tráfego de veículos 
e pedestres, buscando sempre 
a segurança de todos. Este 
ano, o efetivo da instituição é 
formado por 62 pessoas, entre 
agentes de trânsito do Detran 
Amazonas e policiais militares.

“É importante salientar que 
as nossas ações contam com 
o apoio da Polícia Militar do 
Amazonas (PM-AM), do Ba-
talhão de Policiamento de 
Trânsito (BPTran) e da Em-
presa Municipal de Trânsito 
e Transportes de Parintins 
(EMTT Parintins), onde jun-
tos buscamos atuar para um 

(SGDCA) e à população 
em geral um espaço de 
debate, por meio de confe-
rências, mesas-redondas  
e minicursos.

O evento é coordenado 
por Hellen Bastos Gomes, 
doutora em Educação pela 
Ufam, que afirma que a cria-
ção do Estatuto da Crian-
ça e do Adolescente (ECA) 
colocou a criança e o ado-
lescente como sujeitos de 
direito, com prioridade ab-
soluta para a garantia de um 
futuro seguro e promissor.

“A promoção dos direi-
tos da criança e do ado-
lescente constitui um dos 
pilares fundamentais para 

trânsito seguro durante todo o 
Festival de Parintins”, comenta 
David Fernandes.

Interdições
A partir das 6h de quarta-feira 

(25/06), iniciam as interdições 
em pontos estratégicos da ci-
dade, tais quais as imedia-
ções do Bumbódromo, parte 
da avenida Amazonas e área 
da praça Eduardo Ribeiro e da 
praça do Cristo Redentor, co-
nhecida popularmente como 
praça da Digital.

As ruas Mozart de Freitas, 
Alberto Mendes, 7 de Setembro 
e Fausto Bulcão, por exemplo, 
serão interditadas, a princípio, a 
partir das 15h até o término das 

a consolidação de uma so-
ciedade justa, equitativa e 
democrática. O evento tem 
um caráter comemorativo 
e mobilizador, reafirman-
do o compromisso coleti-
vo com um país que cuida 
de suas crianças”, explicou.

O seminário será realiza-
do em Manaus nos dias 25 
e 26 de junho, no Auditório 
Vitória Régia, do Centro 
de Ciências do Ambiente 
(CCA), localizado no Setor 
Sul da Ufam. O conteúdo 
também terá transmissão 
online no canal do Prodeca 
no YouTube, disponível no 
link: https://www.youtube.
com/@prodecaufam

apresentações de Caprichoso 
e Garantido, exceto na Festa 
dos Visitantes, na quinta-feira 
(26/06), que será a partir das 6h.

Já ao sair do perímetro de 
interdição do Bumbódromo, 
o veículo terá que obedecer 
a um procedimento específico 
para retornar à área. “Se a saída 
ocorrer pela Nações Unidas 
esquina com a Senador Álvaro 
Botelho Maia – ou pela via Do-
mingos Prestes com Balbino 
Noronha – o acesso só poderá 
ser pela Nações Unidas, espe-
cialmente no trecho que passa 
em frente ao Estádio Tupy 
Cantanhede”, explica o coor-
denador geral da Fiscalização 
do Detran-AM, Arthur Cruz.

DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTEFESTIVAL DE PARINTINS 2025

O seminário é amparado pelo Programa Parev, da Fapeam
As interdições estratégicas iniciam às 6h de quarta-feira (25/06) com o 
objetivo de manter a fluidez e a segurança viária da cidade
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nicípio, e não do Estado, 
conforme estabelece clara-
mente a Política Nacional de 
Mobilidade Urbana.

Projeto de lei
Para garantir estabilidade 

ao benefício e ampliar a po-
lítica de mobilidade urbana, 
o Governo do Amazonas 
encaminhou à Assembleia 
Legislativa do Estado (Ale-
am) um Projeto de Lei que 
cria o Fundo de Fomento 
ao Sistema de Mobilidade 
Urbana (FFMU).

“Encaminhamos uma men-
sagem para a Assembleia 
Legislativa para a criação 
de um fundo de mobilida-
de urbana, de financiamento 
de mobilidade urbana, exa-
tamente para garantir esse 
benefício aos estudantes”, 
destacou o governador.

O novo fundo vai permitir 
que o Estado financie polí-
ticas públicas de transporte 
na Região Metropolitana de 
Manaus, incluindo o Passe 
Livre Estudantil para os alu-
nos da rede estadual.

O objetivo é instituir o 
Fundo de Fomento ao Sis-
tema de Mobilidade Urbana 
(FFMU), destinado ao finan-
ciamento de políticas públi-
cas de mobilidade urbana 
na Região Metropolitana de 
Manaus, conforme o Plano 
de Fomento ao Sistema de 
Mobilidade Urbana (PFMU).

Em relação às fontes de 
recursos, a proposta é que 
100% do ICMS seja inci-
dente sobre as operações 
com óleo diesel destina-
do às empresas concessio-
nárias, permissionárias ou 
autorizatárias de transporte 
público coletivo da Região 
Metropolitana de Manaus.



PC-AM, PMAM e GCM prendem em flagrante 
dupla com drogas e R$ 6 mil em espécie

PMAM resgata jovem sequestrado e 
prende quatro envolvidos na zona leste

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio da 
62ª Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Canutama 
(a 619 quilômetros de Ma-
naus), em ação integrada 
com a Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM) e Guar-
da Civil Municipal (GCM), 
prendeu em flagrante, no 
domingo (22/06), Kelvin 
Oswaldo Simoza Goitte, 21, 
e Luiz Henrique Ferreira Mi-
randa da Silva, conhecido 
como “Monte Orebe”, 19, 
por tráfico de drogas. As 
prisões foram efetuadas no 
Centro do município.

Segundo o delegado Ar-
mando Diadosk Júnior, da 
62ª DIP, a equipe policial 
estava há algumas sema-
nas investigando um in-
divíduo de nacionalidade 
venezuelana, identificado 
como Kelvin, que teria saído 
de Manaus para Canuta-
ma para traficar na orla do 
município.

“Na madrugada de domin-
go, conseguimos prendê-
-lo em flagrante na posse 

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio 
da Força Tática, resgatou 
um adolescente, vítima 
de sequestro, e prendeu 
quatro pessoas envolvidas 
no crime, sendo dois ho-
mens, de 32 e 38 anos, e 
dois adolescentes, ambos 
de 17 anos. A ocorrência 
foi registrada no domingo 
(22/06), no bairro Zumbi, 
zona leste de Manaus.

A ação iniciou na manhã 
de domingo, após uma 
denúncia recebida pelo 
Centro de Comunicações 
Operacionais Policiais Mi-
litares (Cecopom), sobre o 
sequestro de um menor. 
Segundo o relato, a vítima 
estava sendo mantida em 
cárcere em uma residência 
no bairro Zumbi, e a família 
recebia ligações por parte 
dos criminosos.

A equipe da Força Tática 
foi até a rua São Paulo, no 
bairro Zumbi, onde locali-
zou o imóvel indicado na 
denúncia. No endereço, os 
policiais militares encon-

de 15 porções de cocaína, 
duas porções de crack, duas 
porções de skank e apro-
ximadamente R$ 6 mil em 
espécie no interior de uma 
pochete”, disse o delegado.

Segundo o delegado, na 
ocasião da abordagem po-
licial, também foi possível 
autuar em flagrante Luiz 

traram a vítima amarrada 
e conseguiram capturar 
os quatro envolvidos, que 
estavam dentro da resi-
dência.

Durante a revista, os po-
liciais militares apreende-
ram uma pistola calibre 9 
milímetros, um carregador 
do mesmo calibre e mu-

Henrique, que atuava como 
olheiro da boca de fumo.

Procedimentos
Kelvin Oswaldo Simoza 

Goitte e Luiz Henrique Fer-
reira Miranda da Silva foram 
autuados em flagrante por 
tráfico de drogas e estão à 
disposição da Justiça.

nições. A arma de fogo 
teria sido utilizada para 
ameaçar a vítima.

Os dois homens foram 
presos em flagrante e os 
dois adolescentes apreen-
didos. Todos foram enca-
minhados para a Delegacia 
Especializada em Homicí-
dios e Sequestros (DEHS).

CANUTAMANO ZUMBI

Um dos autores é um indivíduo é de nacionalidade venezuelana, que 
teria ido para o município a fim de vender drogas

Ação rápida da Força Tática resultou na prisão de dois homens e na 
apreensão de dois adolescentes, além da apreensão de arma de fogo
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Efetivo da Polícia Militar do Amazonas 
embarca para reforçar segurança do evento

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM) embar-
cou, na manhã desta 
segunda-feira (23/06), 

um efetivo de 535 policiais mi-
litares com destino a Parintins 
(a 369 quilômetros de Manaus). 
A tropa vai atuar no reforço do 
policiamento ostensivo e pre-
ventivo antes, durante e após o 
58º Festival de Parintins, nos dias 
28, 29 e 30 de junho, realizado 
pelo Governo do Amazonas.
Além do efetivo que embarcou 
no Porto Roadway, serão empre-
gados 125 policiais militares que 
atuam no 11º Batalhão de Polícia 
Militar (BPM) de Parintins, totali-
zando 660 homens e mulheres 
para garantir a tranquilidade e 
ordem no maior festival a céu 
aberto do mundo.

Entre o efetivo empregado no 
policiamento da Ilha Tupinam-
barana estarão policiais militares 
que possuem fluência em línguas 
estrangeiras, entre elas inglês, 
espanhol e francês.

Segundo o comandante-geral 
da PMAM, coronel PM Klinger 
Paiva, a operação para o Fes-
tival de Parintins demanda um 
planejamento estratégico da 
corporação que conta com o 
empenho de todos os coman-
dantes e diretores operacionais 
e de logística, para que as ações 
sejam executadas com eficiência.

“Essa é a tropa que estará 
fazendo esse 58º Festival de Pa-
rintins de forma segura e tran-
quila para a sociedade, para os 
moradores de Parintins e para 
quem vai visitar. Estaremos com 
todos os nossos processos de 
policiamento para que a popula-
ção tenha um festival tranquilo e 
seguro”, disse o coronel Klinger.

A tropa de Manaus que em-
barcou para Parintins conta com 

Com policiamento 
ostensivo e preven-
tivo, tropa com mais 
de 650 policiais mi-
litares vai atuar na 
Ilha Tupinambarana

a atuação de PMs do Coman-
do de Policiamento do Interior 
(CPI), Comando de Policiamento 
Metropolitano (CPM), Comando 
de Policiamento Especializado 
(CPE), Comando de Policiamen-
to Ambiental (CPAmb), alunos 
oficiais da Academia de Polícia 
Militar Cel Neper da Silveira Alen-
car (APM) e Unidades Adminis-
trativas da instituição.

De acordo com o subcoman-
dante-geral da PMAM, coronel 

PM Thiago Balbi, o planejamento 
da Operação Parintins vai ser de-
senvolvido por meio de todas as 
modalidades de policiamentos: 
Policiamento Ostensivo Geral 
(POG) a pé, motorizado com 
veículos de quatro e duas rodas, 
especializado, de trânsito, fluvial, 
ciclístico, turístico e monitora-
mento com drone.

“A PMAM estará presente com 
suas unidades em Parintins com 
toda a gama de serviços e ativi-

dades que desempenhamos em 
Parintins. A PMAM se orgulha de 
fazer parte de todas as edições do 
festival, garantindo a segurança 
de quem mora no município e 
que se deslocam das mais diversas 
cidades do Brasil e do mundo 
para visitar o festival”, afirmou o 
subcomandante-geral da PMAM.

Logística e barracas de po-
liciamento

A logística da Operação Pa-

rintins iniciou os trabalhos na 
Ilha Tupinambarana na última 
semana, com a montagem de 
barracas e plataformas de po-
liciamento, além de preparar 
o embarque da tropa e os 
detalhes para a chegada de 
mais de 500 policiais milita-
res em Parintins, de acordo 
com informações do chefe do 
Estado-Maior Geral da PMAM, 
coronel PM Bruno Azevedo.

“A Polícia Militar do Amazonas 
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As Forças de Segurança atuarão com efetivo de cerca de mil agentes, entre PMAM, PC-AM, Corpo de Bombeiros (CBMAM) e SSP-AM

garante a alimentação, hidrata-
ção e atendimento médico para 
a tropa que estará empenhada 
antes, durante e depois do fes-
tival. A PMAM pede, ainda, que 
os foliões brinquem de forma 
adequada durante os próximos 
dias em Parintins”, disse o coro-
nel Bruno Azevedo.

O comandante da Operação 
Parintins 2025 e do Comando 
de Policiamento do Interior (CPI), 
tenente-coronel PM Hildvaney 
Freitas, afirmou que a previsão 
da chegada da tropa em Parin-
tins é nesta terça-feira (24/06) 
e que os policiais militares já 
iniciam os trabalhos de policia-
mento somando forças com o 
efetivo que já atua no município.

“Além das modalidade co-
nhecidas que a Polícia Militar 
do Amazonas vem aplicando, 
nós também teremos barracas 
e plataformas suspensas, onde 
os policiais militares ficarão em 
uma posição mais elevada, fa-
cilitando a observação de tudo 
que está acontecendo ao re-
dor. Nós também atuaremos em 
apoio a outras instituições que 
solicitaram nosso apoio, como 
o Ibama, Detran-AM e DNIT”, 
disse o comandante da Opera-
ção Parintins 2025.

Forças de Segurança
O secretário da Secretaria de 

Segurança Pública do Amazo-
nas, coronel PM Vinicius Almei-
da, reforçou que as Forças de 
Segurança atuarão com efeti-
vo de cerca de mil agentes, 
entre PMAM, Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), Corpo de 
Bombeiros Militar do Amazonas 
(CBMAM) e SSP-AM.

“Temos uma meta muito im-
portante, que é manter a quali-
dade que vem sendo feito nos 
últimos três anos, que é colocar 
a Segurança Pública como os 
três mais bem avaliados pres-
tadores de serviços do estado 
lá no nosso festival. O Sistema 
de Segurança vai estar unido e 
integrado para levar uma segu-
rança de qualidade para todos 
que vão participar do Festival de 
Parintins”, destacou o secretário 
da SSP-AM.

Festival de Parintins 2025

Secretário da SSP-AM, coronel PM Vinicius AlmeidaMomento do embarque
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Política

Senador Omar Azizi 
(PSD-AM) será indi-
cado para presidir 
comissão; relatoria 
também deve ficar 
com um parlamentar 
de partido de centro

Patrocinada pela oposi-
ção, a Comissão Parla-
mentar Mista de Inquéri-
to (CPMI) que investigará 

as fraudes no Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS) 
será comandada pelo Centrão. 
Parlamentares de partidos do 
centro devem concentrar a 
presidência e a relatoria do 
colegiado, que será composto 
por deputados e senadores.

Com aval do governo, que 
busca controlar a comissão, o 
senador Omar Aziz (PSD-AM) 
será indicado para presidir o 
colegiado. O congressista é 
aliado do governo, mas tem 
perfil pragmático e já fez críticas 
à gestão petista.

Como presidente, Aziz terá o 
controle da pauta e decidirá, por 
exemplo, quando a comissão 
terá reuniões e quais pedidos 
serão pautados. Em 2021, Aziz 
presidiu a CPMI da Covid, que 
investigou as ações e omissões 
do governo de Jair Bolsonaro 
(PL) durante a pandemia.

Apesar de cobiçada pela opo-
sição e pela base governista, 
a relatoria também deve ficar 
nas mãos de um parlamentar 
de um partido de centro.

A decisão envolve o presi-
dente da Câmara, Hugo Motta 
(Republicanos-PB), que nego-
cia um nome de “equilíbrio”. 
Ele sinalizou ao líder do PL na 
Câmara, Sóstenes Cavalcante 
(RJ), que a oposição não teria 
o cargo de relator, já que a 
presidência não foi dada ao PT.

Integrantes da oposição 
questionam a escolha de no-
mes do Centrão para o co-
mando da CPMI e temem que 
o colegiado repita o ocorrido 
com a CPMI do 8 de janeiro, 
que também foi criada a pe-

Fachada do Congresso Nacional 

Centrão deve ficar com comando de 
CPMI do INSS; oposição questiona

dido da oposição, mas teve 
controle do Centrão e prota-
gonismo da base governista.

A CPMI está agora na fase 
de articulação para as indica-
ções dos seus integrantes. Os 
partidos iniciaram os debates 
internos nos últimos dias sobre 
quais nomes cada sigla indicará.

A comissão será composta 
por 15 deputados e 15 sena-
dores titulares e igual núme-
ro de suplentes. No total, 60 
nomes deverão ser indicados 
pelos partidos, de acordo com 
o princípio da proporcionali-
dade partidária. Pela regra, os 
maiores blocos e partidos têm 
direito a mais vagas.

A primeira sigla a definir suas 
indicações foi o PSD. A legenda 
anunciou a escolha do deputado 
Sidney Leite (PSD-AM) como ti-
tular e do deputado Carlos Sam-
paio (PSD-SP) como suplente.

Governo negocia
A gestão petista tentou ini-

cialmente barrar a criação da 
CPMI. Sem forças e uma base 
sólida no Congresso, o governo 
decidiu articular para minimizar 
o possível desgaste. No Executi-

vo, ministros fizeram coro para 
lançar dúvidas sobre a necessi-
dade da comissão de inquérito, 
já que autoridades já atuam na 
investigação das fraudes.

A ministra de Relações Insti-
tucionais, Gleisi Hoffmann, res-
ponsável pela articulação com 
o Legislativo, defendeu que a 
comissão tem potencial menor 
de alcance investigativo e pode, 
inclusive, atrapalhar as apura-
ções que já estão em curso.

O novo ministro da Previ-
dência Social, Wolney Queiroz, 
também endossou a tese. Ele e 
o ministro da Advocacia-Geral 
da União, Jorge Messias, tam-
bém defenderam que a CPMI 
pode atrapalhar o processo de 
ressarcimento das pessoas que 
sofreram descontos não autori-
zados em seus benefícios.

O principal desafio dos alia-
dos do governo será reverter a 
narrativa que associa as frau-
des do INSS ao Executivo, por 
isso, o PT também mira escalar 
integrantes “combativos”. Inte-
grantes da base governista es-
peram que o relator tenha perfil 
“investigativo” e que a CPMI não 
vire palanque eleitoral.

O deputado Paulo Pimenta 
(PT-RS), ex-ministro da Secre-
taria de Comunicação Social 
(Secom) da Presidência, é o 
primeiro nome escolhido pelo 
PT para a CPMI.

Oposição
O PL terá direito a seis va-

gas na CPMI, entre titulares e 
suplentes. Em comissões de 
inquérito, é comum que os par-
lamentares que apresentaram o 
pedido de criação do colegiado 
ocupem as funções principais. 
Com a CPMI do INSS, esse não 
deve ser o caso.

Envolvidos nas articulações 
para criar a comissão, os de-
putados Coronel Chrisóstomo 
(PL-RO) e Coronel Fernanda 
(PL-MT) foram descartados 
para a relatoria, mas são cota-
dos para compor a CPMI.

A bancada do PL ainda deve 
realizar reuniões internas para 
oficializar os nomes escolhidos 
e definir sua “tropa de choque” 
no colegiado. A sigla tem 90 
deputados e vários reivindicam 
vaga no colegiado.

Um dos integrantes da direita 
com maior engajamento nas 

redes sociais, o deputado Ni-
kolas Ferreira (PL-MG) também 
é um dos que reivindicam uma 
cadeira na CPMI. O parlamentar 
é visto como um triunfo da opo-
sição por ter grande alcance 
nas redes e já ter conseguido 
abalar a imagem do governo 
em outras ocasiões, como a 
crise no Pix no início do ano.

Outros nomes ventilados são 
o da deputada Bia Kicis (DF) 
e o do senador Rogério Ma-
rinho (RN), líder da oposição 
no Senado.

Criação da CPMI
A CPMI foi criada na terça-

-feira (17) após leitura de pedi-
do em sessão do Congresso. A 
expectativa inicial da oposição 
era que a leitura do requeri-
mento ocorresse em sessão 
no dia 27 de maio, mas o 
presidente do Senado e do 
Congresso, Davi Alcolumbre 
(União-AP), decidiu adiar para 
junho a sessão conjunta.

A decisão deu tempo ao go-
verno para articular. Antes do 
adiamento, como a CNN mos-
trou, Alcolumbre teria alertado 
o governo que seria inevitável 
não instalar a comissão e suge-
rido como opção adiar a sessão 
do Congresso para o governo 
ganhar tempo.

O requerimento de criação 
da CPMI recebeu o apoio de 
36 senadores e 223 deputados. 
Além da deputada Coronel Fer-
nanda, a iniciativa foi articulada 
pela senadora Damares Alves 
(Republicanos-DF).

Antes, a oposição mirou criar 
uma CPI da Câmara, mas teve 
os planos frustrados por Hugo 
Motta, que alegou já haver uma 
fila de pedidos de CPI aguar-
dando criação. A estratégia en-
tão mudou para emplacar um 
colegiado misto, de deputados 
e senadores.

Em maio, Nikolas Ferreira 
chegou a apresentar no Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
um mandado de segurança 
para solicitar a instalação 
imediata da CPI do INSS na 
Câmara. Hugo Motta pediu 
à Corte que não atendesse 
à solicitação do deputado.
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Aleam concede Título de Cidadã do Amazonas à secretária Arlete Mendonça
A Assembleia Legislativa do 

Estado do Amazonas (Aleam) 
realizou, nesta segunda-feira 
(23/6), uma Sessão Especial 
para a entrega do Título de Ci-
dadã do Amazonas à secretária 
de Estado de Educação e Des-
porto Escolar, Arlete Mendon-
ça. A homenagem, de autoria 
do deputado estadual João 
Luiz (Republicanos), aconteceu 
no plenário Ruy Araújo.

“Essa propositura, que re-
presenta simbolicamente uma 
nova certidão de nascimento 
para a secretária Arlete, foi de 
nossa autoria, aprovada pelos 
colegas deputados e sancio-
nada pelo governador Wilson 
Lima. Arlete tem uma trajetó-
ria marcada pela dedicação à 
educação e uma vida de entre-
ga à população amazonense. 
Há muitos anos ela contribui 
de forma significativa com o 
nosso Estado”, declarou o de-
putado João Luiz.

A secretária Arlete Mendonça 
afirmou sentir-se honrada com 

o reconhecimento. “Só tenho 
a agradecer ao deputado João 
Luiz por essa iniciativa. Estou 
muito feliz em compartilhar 
esse momento com amigos, 
familiares e colegas de missão. 
Esse título muito me honra, 

especialmente após 35 anos 
de trajetória dedicados à edu-
cação no Amazonas”, destacou 
a homenageada.

A coordenadora da Unidade de 
Gerenciamento do Programa de 
Aceleração e Desenvolvimento 

LEGISLATIVO

Sessão Especial para a entrega do Título de Cidadã do Amazonas à 
secretária de Estado de Educação e Desporto Escolar, Arlete Mendonça
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Próximos passos
Para começar a funcionar 

de fato, agora os partidos 
devem finalizar as escolhas 
dos nomes e Alcolumbre deve 
marcar a data de instalação 
da CPMI. Com o calendário 
apertado até o recesso par-
lamentar, que começa em 18 
julho, Alcolumbre sinalizou a 
líderes que os trabalhos da 
comissão só devem começar 
no segundo semestre.

Pelas regras do Congresso, 
o colegiado deverá iniciar os 
trabalhos com a eleição do 
presidente e vice do colegiado. 
A escolha, apesar de ir a voto, 
costuma ser fruto de acordos 
políticos. Uma vez eleito, o 
presidente designará o relator 
da comissão – que também é 
definido conforme a negocia-
ção política.

Após instalada, o prazo de 
funcionamento da CPMI será 
de 180 dias (seis meses), com 
despesas de funcionamento 
estimadas em até R$ 200 mil.

Fraudes no INSS
Os descontos ilegais na folha 

de pagamentos de aposen-
tados e pensionistas tiveram 
início em 2019. O esquema foi 
revelado, em abril, após ope-
ração da Polícia Federal (PF) e 
Controladoria-Geral da União 
(CGU). A chamada Operação 
Sem Desconto já teve cinco 
fases, com prisões e apreen-
sões realizadas.

O rombo estimado é de 
cerca de R$ 6 bilhões. O 
esquema envolvia a atuação 
de entidades de classe, como 
associações e sindicatos, que 
realizavam os descontos 
mensais sem autorização.

A investigação trouxe indícios 
de que a fraude começou no 
governo Bolsonaro, mas os des-
contos nos benefícios do INSS 
atingiram cifras bilionárias em 
2023, já no primeiro ano do 
governo Lula.

Após revelado o esquema, 
o INSS informou que recebeu 
mais de 3,1 milhões de soli-
citações de revisão relaciona-
das à cobrança não autorizada  
de mensalidades.

da Educação do Amazonas, Te-
rezinha Ruiz, que representou o 
governador Wilson Lima na so-
lenidade, ressaltou a relevância 
da homenagem.

“Esta é uma justa proposi-
tura do deputado João Luiz. 

A professora Arlete tem uma 
longa e sólida atuação na área 
da educação, e esse título é 
um reconhecimento pelo seu 
trabalho, responsabilidade e 
compromisso com o ensino 
no Estado”, afirmou.

Histórico da homenageada
Arlete Ferreira Mendonça é 

natural do estado do Pará. 
Servidora efetiva da Secretaria 
Municipal de Educação de Ma-
naus (Semed) há 23 anos e da 
Rede Estadual de Educação do 
Amazonas há 8 anos, ela tem 
uma sólida carreira na área 
educacional.

É graduada em Normal Supe-
rior pela Universidade do Es-
tado do Amazonas (UEA), com 
complementação em Pedago-
gia, e especialista em Gestão 
Educacional pela Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam). 
Atualmente, cursa Mestrado 
em Ensino de Ciências e Ma-
temática pela Ufam, sob orien-
tação da professora doutora 

Zeina Rebouças Corrêa Thomé.
Arlete iniciou sua trajetória na 

educação em 2001 como pro-
fessora da rede municipal. Ao 
longo dos anos, ocupou cargos 
de liderança, como chefe da 
Divisão Distrital Zonal Norte 
(2013–2018) e diretora do De-
partamento Geral de Distritos 
(2018–2019).

Na Secretaria de Estado de 
Educação, atuou como se-
cretária executiva adjunta da 
capital, coordenando sete Dis-
tritos de Educação. Em 2023, 
exerceu o cargo de secretária 
executiva adjunta pedagógica, 
colaborando com diversos se-
tores para o aprimoramento da 
qualidade do ensino.

Atualmente, está à frente 
da Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, 
com foco na promoção de po-
líticas públicas voltadas para 
a equidade, valorização dos 
profissionais da educação e 
excelência em todos os níveis 
de ensino.



de manutenção dos juros, 
indicando ainda que pode 
interromper o ciclo de altas 
já na próxima reunião, mas 
que não hesitará em elevar 
os juros novamente caso 
julgue necessário.

A autarquia divulgará a 
ata dessa reunião na terça-
-feira (24).

A pesquisa semanal com 
uma centena de econo-

mistas mostrou ainda a 
previsão de que o IPCA terá 
alta de 5,24% ao fim deste 
ano, ligeiramente abaixo 
da projeção de ganho de 
5,25% na pesquisa ante-
rior, no que foi a 4ª semana 
consecutiva de redução da 
expectativa.

Para 2026, a projeção 
para a inflação brasileira 
foi a 4,50%, mesmo pata-

mar da semana anterior.
O centro da meta perse-

guida pelo BC é de 3%, com 
uma margem de tolerância 
de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo.

Em relação ao crescimen-
to da economia brasileira, 
a previsão é de que o 
Produto Interno Bruto (PIB) 
brasileiro tenha expansão 
de 2,21% neste ano, um 

Economia

Relatório divulgado 
nesta segunda-feira 
contabiliza a 4ª se-
mana consecutiva de 
redução da expecta-
tiva para o IPCA

Analistas consulta-
dos pelo Banco 
Central (BC) ajus-
taram sua proje-

ção em relação ao patamar 
da Selic ao fim deste ano 
para 15,00%, dias depois 
que a autarquia elevou a 
taxa básica de juros em 
0,25 ponto percentual, com 
mudanças ligeiras ainda 
nas projeções de inflação 
e crescimento da econo-
mia brasileira, segundo a 
pesquisa Focus divulgada 
nesta segunda-feira (23).

O levantamento, que 
capta a percepção do 
mercado para indicadores 
econômicos, mostrou que 
a mediana das projeções 
para a Selic em 2025 ago-
ra está nos atuais 15,00%, 
de 14,75% anteriormente, 
enquanto para 2026 a pre-
visão ainda é de que a 
taxa atingirá 12,50%, na 21ª 
semana consecutiva que 
a expectativa se mantém 
nesse nível.

O Comitê de Política 
Monetária do BC (Copom) 
decidiu na quarta-feira au-
mentar a Selic em 0,25 
ponto, a 15,00% ao ano, 
em movimento diferente 
da então projeção do Focus 

Para 2026, a projeção para a inflação brasileira foi a 4,50%, mesmo patamar da semana anterior

na projeção para 2026 a 
R$ 5,80.

A divisa norte-americana 
acumula queda ante o real 
de 10,55% neste ano, em 
movimento puxado por um 
processo de correção de 
preço, após sua disparada 
no fim do ano passado, e 
maior incerteza em relação 
aos planos tarifários dos 
Estados Unidos.

Mercado volta a reduzir projeção para 
inflação em 2025 e eleva Selic, aponta Focus

pouco acima dos 2,20% 
projetados na semana an-
terior. Em 2026, a expecta-
tiva de crescimento subiu 
para 1,85%, ante 1,83% há 
uma semana.

No Focus desta segunda, 
houve ainda redução na 
expectativa para o preço 
do dólar no final de 2025, 
a R$ 5,72, de R$ 5,77 ante-
riormente, e manutenção 

7Manaus, terça-feira 24 de junho de 2025 

Comércio entre Brasil e Irã ultrapassa 
US$ 3 bi; veja quais os produtos

O Irã é um dos principais 
parceiros comerciais do 
Brasil no Oriente Médio. 
Em 2024, as exportações 
brasileiras com destino a 
Teerã ultrapassaram US$ 
3 bilhões, consolidan-
do o país persa como o 
quinto maior destino das 
vendas nacionais na re-
gião, segundo dados do  
governo federal.

À frente do Irã, estão Emi-
rados Árabes Unidos, Egito, 
Turquia e Arábia Saudita.

Para efeito de compara-
ção, as exportações brasi-
leiras ao Irã superaram, no 
mesmo período, as des-
tinadas à França, Uruguai  
e Rússia.

As vendas para Israel, por 
exemplo, somaram US$ 725 
milhões em 2024. É válido 
ressaltar que o Irã tem cerca 
de 85 milhões de habitan-
tes, enquanto a população 
de Israel gira em torno de 
10 milhões.

O agronegócio é o princi-
pal motor do comércio entre 
Brasil e Irã. Dos dez princi-
pais produtos exportados 
ao país persa, nove são do 
setor agropecuário. A lista é 
liderada pela soja, seguida 
por milho, açúcar, animais 
vivos, carne bovina e café.

Os iranianos compraram 
mais de US$ 1,6 bilhão em 

soja brasileira em 2024, tan-
to em grão quanto em farelo 
para ração animal.

Em abril, o ministro da 
Agricultura do Irã esteve 
no Brasil e se reuniu com 
o ministro da Agricultura e 
Pecuária, Carlos Fávaro. Na 
ocasião, os dois governos 
concordaram com a criação 
de um comitê agrícola e 
consultivo bilateral, com o 
objetivo de agilizar pautas 
de interesse comum e am-
pliar o intercâmbio técnico.

Durante a visita, o ministro 
iraniano também demons-
trou interesse em instalar 
uma empresa de navegação 
do Irã no Brasil, medida que 

poderia facilitar a logística 
entre os dois países e impul-
sionar o comércio bilateral.

Relações Brasil – Irã
A relação bilateral entre 

Brasil e Irã vive um mo-
mento de estabilidade. Em 
2025, autoridades do Brasil 
e do Irã se reuniram diversas 
vezes em Brasília, durante 
os eventos preparatórios 
para a Cúpula dos Chefes 
de Estado do Brics, que 
acontece em julho, no Rio 
de Janeiro.

Foram reuniões minis-
teriais com representan-
tes dos países do bloco 
econômico, tratando de 
temas específicos como 
agropecuária, infraestrutu-
ra e saúde. A expectativa é 
que autoridades iranianas 
e brasileiras voltem a se 
encontrar durante a cúpula.

O Irã passou a integrar 
os Brics em 2024, quando 
o grupo foi ampliado. Na 
ocasião, o presidente ira-
niano, Masoud Pezeshkian, 
afirmou que os Brics são 
“uma saída para o totali-
tarismo dos EUA”.

Os Estados Unidos são 
o segundo maior parceiro 
comercial do Brasil, com 
um fluxo de comércio que 
ultrapassou a casa dos US$ 
80 bilhões em 2024.

AGRONEGÓCIO LIDERA EXPORTAÇÕES

ministro da Agricultura do Irã visi-
tou o Brasil em abril para ampliar 
parcerias comerciais

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Banco do Brasil fecha acordo de US$ 700 mi 
com garantia de agência do Banco Mundial

O Banco do Brasil assinou um 
acordo de até US$ 700 milhões 
com garantia da Multilateral 
Investment Guarantee Agency 
(MIGA), do Banco Mundial, para 
apoiar micro, pequenas e mé-
dias empresas exportadoras e 
projetos sustentáveis no Brasil, 
afirmou o BB em comunicado 
nesta segunda-feira.

A operação foi estruturada 
por meio do programa Trade 
Finance Guarantee (TFG) da 
MIGA, que busca promover 
o comércio internacional 
e oferece garantias contra 
risco de inadimplência, per-
mitindo que instituições fi-
nanceiras globais concedam 
crédito ao BB com menor 

risco e custo reduzido.
“Essa captação reforça a pre-

sença estratégica do banco 
junto a agências multilaterais, 
bancos globais e parceiros, 
com o objetivo de promover o 
desenvolvimento sustentável 
e ampliar a competitividade 
das empresas brasileiras no ex-
terior”, disse o vice-presidente 
de Negócios de Atacado do 
BB, Francisco Lassalvia.

“Estamos ampliando o aces-
so ao crédito para micro, pe-
quenas e médias empresas 
(MPMEs) e viabilizando pro-
jetos voltados ao comércio 
exterior e à energia limpa 
— iniciativas fundamentais 
para o crescimento inclusivo 

e para a transição energética 
do país”, acrescentou o exe-
cutivo no comunicado.

O comunicado afirma que 
a MIGA, braço do Banco 
Mundial responsável por 
incentivar investimentos, 
comprometeu-se com uma 
exposição de até US$ 700 
milhões ao longo de três anos, 
com prazos de até um ano 
para cada desembolso.

Conforme o BB, o primeiro 
desembolso será imediato, de 
US$ 350 milhões, com partici-
pação de instituições como o 
Banco Bilbao Vizcaya Argenta-
ria (BBVA) e HSBC Bank.

“Ao expandir o acesso atra-
vés do programa, estamos 
apoiando a transição de ener-
gia limpa do Brasil e ajudan-
do a desbloquear o potencial 
das MPMEs para participação 
dessas empresas no comércio 
global”, afirmou o vice-pre-
sidente-executivo da MIGA, 
Hiroshi Matano.

Os recursos, de acordo com 
o BB, serão destinados ao fi-
nanciamento de operações de 
comércio exterior, à produção 
sustentável e a projetos de 
energia renovável, incluindo 
a aquisição de equipamentos 
e insumos como biocombustí-
veis, sistemas de energia solar, 
eólica e de biomassa, incluin-
do, mas não se limitando ao 
setor agrícola.

CRÉDITO

De acordo com o Banco do Brasil, o primeiro desembolso será imediato, 
de US$350 milhões
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Em uma publicação na 
Truth Social, o líder 
americano parabeni-
zou os países e anun-
ciou o fim do conflito 
de 12 dias

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald 
Trump, anunciou 
nesta segunda-feira 

(23) um cessar-fogo “comple-
to e total” entre Israel e o Irã, 
com objetivo de encerrar o 
conflito entre as duas nações.

Em uma publicação na Truth 
Social, o líder americano para-
benizou os países e disse que 
espera que o cessar-fogo se 
torne permanente.

“Foi totalmente acordado 
entre Israel e Irã que haverá 
um cessar-fogo completo e 
total (em aproximadamente 
6 horas a partir de agora, 
quando Israel e Irã tiverem 
encerrado e concluído suas 
missões finais em andamen-
to!)”, escreveu o presidente 
nas redes sociais.

A publicação foi feita por 
volta das 19h, no horário 
de Brasília, indicando que o 
cessar-fogo deve começar à 
1h desta terça-feira (24).

“Esta é uma guerra que 
poderia ter durado anos e 
destruído todo o Oriente Mé-
dio, mas não destruiu e nunca 
destruirá!”, concluiu Trump.

O cessar-fogo será imple-
mentado gradualmente ao 
longo das próximas 24 horas, 
de acordo com a publicação 
do presidente.

“Oficialmente, o Irã iniciará o 
CESSAR-FOGO e, na 12ª hora, 
Israel iniciará o CESSAR-FO-
GO e, na 24ª hora, o FIM Ofi-
cial da GUERRA DOS 12 DIAS 
será saudado pelo mundo. 

Presidente dos EUA, Donald Trump

tenha conseguido chegar 
até a linha de chegada”, 
pontuou Vance.

Vance também ressaltou 
que leu um rascunho da 
postagem de Trump “dois 
minutos antes de entrar-
mos no ar” e que era “um 
pouco diferente do que o 
presidente havia me mos-
trado algumas horas antes. 
Mas, novamente, eu sabia 
que ele estava atendendo 
telefonemas enquanto eu 
estava a caminho daqui”.

Por fim, o vice comentou 
que “o Irã é incapaz de cons-
truir uma arma nuclear com 
o equipamento que possui, 
porque nós a destruímos”.

Ataque iraniano a bases 
dos EUA

Mais cedo, nesta segunda, 
o Irã lançou um ataque com 
mísseis contra uma base aérea 
norte-americana no Catar.

Após o bombardeio, o pre-
sidente dos Estados Unidos, 
Donald Trump, minimizou a 
operação, que chamou de 
“resposta fraca” aos ataques 
dos EUA, ao mesmo tempo, 
em que pediu ao Irã e a Israel 
que fizessem a paz.

O Irã avisou com antecedên-
cia os EUA por meio de canais 
diplomáticos horas antes do 
ataque, bem como às autori-
dades do Catar, com o objetivo 
de “minimizar baixas”.

Trump considerou esse fato 
como um sinal positivo.

“Quero agradecer ao Irã por 
nos avisar com antecedên-
cia, o que possibilitou que 
nenhuma vida fosse perdida 
e ninguém ficasse ferido”, 
escreveu o republicano na 
Truth Social.

“Talvez o Irã possa agora 
prosseguir para a paz e a 
harmonia na região, e eu 
encorajarei Israel com en-
tusiasmo a fazer o mesmo.”

Trump diz que Israel e Irã 
concordaram com cessar-fogo

Durante cada CESSAR-FOGO, 
o outro lado permanecerá 
PACÍFICO e RESPEITOSO”, 
escreveu Trump.

Oficialmente, tanto Israel 
quanto o Irã não confirmaram 
ainda o cessar-fogo, mas fon-
tes afirmaram que os países 
concordaram com a pausa.

Catar intermediou acordo 
com Irã

O Irã concordou com o ces-
sar-fogo proposto pelos EUA 
após negociações mediadas 

pelo governo do Catar, disse 
um diplomata à imprensa.

Donald Trump pediu ao 
emir do Catar que interme-
diasse o acordo com o Irã, 
segundo diplomata.

Assim, o primeiro-ministro 
Mohammed bin Abdulrah-
man bin Jassim Al-Thani 
atuou para garantir o enten-
dimento com os iranianos.

Trump negociou direta-
mente com Netanyahu

Durante as negociações, 
o presidente dos EUA falou 

diretamente com o primeiro-
-ministro israelense, Benja-
min Netanyahu.

Enquanto isso, o vice-presi-
dente JD Vance, o secretário 
de Estado e conselheiro de 
Segurança Nacional, Marco 
Rubio, e o enviado especial, 
Steve Witkoff, negociaram os 
termos por canais diretos e 
indiretos com os iranianos.

A Casa Branca afirma que 
o acordo só foi possível de-
vido aos ataques americanos 
a três instalações nucleares 

iranianas no sábado.

Vice dos EUA parabeniza 
Trump

Em entrevista à Fox News 
momentos após o anúncio, 
o vice-presidente dos EUA, 
JD Vance, elogiou Trump por  
levar o acordo “até a linha 
de chegada”.

“Na verdade, estávamos 
trabalhando nisso quando 
eu saí da Casa Branca para 
vir para cá. Então, é uma boa 
notícia que o presidente 

Crise do INSS completa dois meses 
sem previsão para ressarcir vítimas

Defesa Civil confirma quarta morte 
após chuvas no Rio Grande do Sul

Dois meses após a operação 
que revelou um esquema bilio-
nário de descontos indevidos 
em aposentadorias e pensões 
do Instituto Nacional da Segu-
ridade Social (INSS), ainda não 
há previsão de ressarcimento 
às vítimas, segundo apuração 
da imprensa.

O prejuízo estimado é de R$ 
6 bilhões, envolvendo associa-
ções, corretoras, call centers e 
empresas de consultoria que 
teriam aplicado os descontos 
sem autorização dos benefici-
ários, entre 2019 e 2024.

Para tentar separar os des-
contos efetivamente não auto-
rizados, o governo lançou uma 
funcionalidade no aplicativo 
“Meu INSS” para cada aposen-
tado contestar diretamente os 
lançamentos em seu benefício.

Cada contestação abriu 
um processo individual, com 
prazo para que a associação 
comprove a autorização do 
desconto. Caso o documento 
não seja apresentado — como 
prevê a lei —, a entidade terá 
15 dias para devolver o valor 

A Defesa Civil do Rio Gran-
de do Sul confirmou a quarta 
morte provocada pelas chuvas 
que atingem o estado desde 
a semana passada. O corpo 
de um homem, de 59 anos de 
idade, que estava desapare-
cido, foi localizado dentro de 
um veículo nas águas do Rio 
Dourado, em Aratiba.

A informação foi confirmada 
pela prefeitura da cidade e pelo 
Corpo de Bombeiros Militar. 

“As autoridades que estão 
apurando as circunstâncias do 
óbito consideram a possibili-
dade que o veículo tenha sido 
arrastado na quinta-feira (19), 
quando tentava cruzar uma 
ponte”, informou a chefe da 
Comunicação Social da Defesa 
Civil estadual, Sabrina Ribas.

Conforme o boletim divulga-
do na manhã desta segunda-
-feira (23), ainda há uma pessoa 
desaparecida e 132 municípios 
já reportaram algum tipo de 
dano em decorrência dos tem-
porais e enchentes. Desses, o 
município de Jaguari decretou 
estado de calamidade pública e 
outros 21 municípios estão em 

ao INSS, que depois repassará 
a quantia ao beneficiário por 
meio de folha suplementar.

Segundo apuração, a ela-
boração do calendário de 
restituição está na fase final. 
Fontes envolvidas no processo 
apontam que o dinheiro será 
devolvido seguindo a ordem 
de solicitação, isto é, quem ini-
ciou o processo primeiro terá 
prioridade no ressarcimento.

O governo federal irá utilizar 
recursos do Tesouro Nacional 

situação de emergência.
No período, 733 pessoas 

foram resgatadas e 139 ani-
mais também foram retirados 
das áreas de risco para a vida. 
Atualmente, 6.258 pessoas per-
manecem desalojadas.

Previsão
Segundo o Instituto Nacional 

de Meteorologia (Inmet), uma 
frente fria atua sobre a Região 
Sul do país, provocando mais 
chuvas entre o norte do Rio 
Grande do Sul, Santa Catari-
na, Paraná e o sul do Mato 

para ressarcir os aposentados, 
mas ainda há impasses com 
a equipe econômica sobre 
como e quanto deverá ser 
retirado dos cofres públicos.

Na avaliação do ministro 
da Previdência Social, Wolney 
Queiroz, a população afetada 
não pode esperar pelo fim do 
processo judicial para ter o seu 
dinheiro devolvido.

Por outro lado, fontes ligadas 
ao orçamento afirmam que há 
caminhos viáveis para efetuar 
os pagamentos, que deverão 
ser detalhados no próximo re-
latório de avaliação de receitas 
e despesas, previsto para o fim 
de julho. Para isso, será neces-
sário bloquear parte dos re-
cursos disponíveis, garantindo 
espaço fiscal para o repasse dos 
valores apurados pelo INSS.

Durante audiência na Câ-
mara dos Deputados no início 
de junho, Wolney Queiroz 
afirmou que o ressarcimen-
to de descontos indevidos a 
aposentados e pensionistas 
do INSS pode chegar a R$ 
4 bilhões.

Grosso do Sul e a faixa sul de 
São Paulo. Até a tarde desta 
terça-feira (24), há um alerta 
de perigo para ventos costeiros 
em grande parte do litoral rio-
grandense, inclusive na região 
metropolitana de Porta Alegre.

A ocorrência de temporais 
deve voltar a ser registrada no 
Rio Grande do Sul e no Paraná 
e os termômetros devem cair 
ainda mais com condições de 
geada para toda a Região Sul, 
podendo se estender a algu-
mas regiões do Mato Grosso 
do Sul e de São Paulo.

R$ 6 BILHÕESTEMPORAIS

Dinheiro descontado sem autoriza-
ção será devolvido seguindo a ordem 
de solicitaçãoAo menos 132 municípios sofreram danos em decorrência dos temporais
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Após 4 anos, Maroon 5 anuncia 
novo álbum de estúdio

DIVULGAÇÃO

“All Night”, o primeiro single do disco “Love Is Like” já está disponível nas principais plataformas musicais

O Maroon 5, banda liderada 
pelo cantor Adam Levine, anun-
ciou que lançará um novo disco 
em agosto. Intitulado “Love is 
Like”, o oitavo álbum de estúdio 
do grupo de pop é lançado 
quatro anos após a última pro-
dução, “Jordi”.

Para celebrar a nova era, que 
está prevista para chegar às plata-
formas musicais em 15 de agosto, 
a banda já lançou o primeiro sin-
gle “All Night”, que ganhará um 
videoclipe na sexta-feira (27), à 1h 

PARA AGOSTO

da manhã, no horário de Brasília.
Para a alegria dos fãs, o Ma-

roon 5 ainda anunciou que fará 
uma turnê pelos Estados Unidos 
com 23 shows e com progra-
mação prevista para se iniciar 
em 6 de outubro em Phoenix, 
no Arizona. Até o momento, 
não há informações se o grupo 
irá percorrer outros países para 
divulgar a nova obra.

Em abril, Levine já havia con-
firmado que a banda trabalhava 
em um novo álbum. Durante 

participação no “The Tonight 
Show Starring Jimmy Fallon”, ele 
revelou que a banda está pronta 
para lançar novas músicas em 
breve: “Eu vou confirmar que os 
rumores são verdadeiros.”

O próximo álbum do Maroon 5 
seguirá os passos dos trabalhos 
anteriores da banda, incluindo 
“Red Pill Blues” (2014), “Overex-
posed” (2012), “Hands All Over” 
(2010), “It Won’t Be Soon Before 
Long” (2007) e “Songs About 
Jane” (2002).

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Visita guiada ao Bumbódromo 
       inicia na quarta-feira
O palco do tradicio-

nal duelo entre os 
bois Caprichoso 
e Garantido, o 

Bumbódromo, estará aber-
to para visitação ao público 
durante o 58º Festival de 
Parintins 2025. A iniciativa 
do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa, ocorrerá entre 
os dias 25 e 29 de junho, 
com agendamento prévio 
e vagas limitadas.

Os interessados poderão 
realizar o agendamento 
a partir desta terça-feira 
(24/06), no Portal Cultura 
do AM (cultura.am.gov.br). 
A visitação será dividida 
em grupos de 40 pessoas, 
cada, nos horários das 9h 
às 9h40; 9h40 às 10h20; 
10h20 às 11h; e 11h às 
11h40.

O link para agendamento 
será aberto no dia anterior 
à visitação, sendo fechado 
após o preenchimento das 
vagas e reabrindo no dia 
seguinte, sempre às 9h.

O agendamen-
to para a visitação 
pode ser feito no 
Portal da Cultura

Além de conhecer o 
Bumbódromo, o público 
também será contemplado 
com a apresentação tea-
tral “Parintins, Folclore em 

Festa!”, com os alunos do 
Núcleo de Teatro do Liceu 
de Artes e Ofícios Clau-
dio Santoro de Parintins. 
A encenação será realizada 

no hall do centro cultu-
ral, integrando o roteiro  
de visitação.

Os visitantes também vão 
poder conhecer as obras do 

projeto Parintins Galeria 
Cidade Aberta nas depen-
dências do Bumbódromo, 
um tour pelas arquibanca-
das especiais e o palco da 

DIVULGAÇÃO 

Os visitantes também vão poder conhecer as obras do projeto Parintins Galeria Cidade Aberta nas dependências do Bumbódromo

apresentação dos bumbás 
Caprichoso e Garantido.

De acordo com o diretor-
-geral do Circuito da Cul-
tura 2025, Tiago Rocha, 
para agendar a visita, é 
necessário que o turista 
preencha um formulá-
rio com nome completo, 
CPF, data de nascimento  
e dependentes.

Conforme explicou o 
diretor-geral, são espera-
das 160 pessoas por dia 
durante o período de visi-
tação. ‘’Para cada horário 
serão disponibilizadas 40 
vagas, todos assistem o 
espetáculo e em seguida 
serão divididas em 4 gru-
pos de 10 pessoas para 
seguir o roteiro’’, explicou 
o diretor-geral do Circuito 
da Cultura 2025.

Também responsável 
pela direção e roteiro da 
peça teatral, Tiago Rocha 
destaca que a experiência 
proporciona uma imersão 
cultural, aproximando tu-
ristas e torcedores da ma-
gia que envolve o maior 
festival folclórico do Norte 
do país.

Festival de Parintins 2025

Boi Garantido promove explosão de alegria e 
torcida lota os dois lados em ensaio técnico

Ensaio contou com a presença de todos os itens oficiais do bumbá Garantido

Com o calor inigualável da 
galera, o Boi Garantido rea-
lizou, na noite de domingo 
(22/06), seu último ensaio 
técnico na Arena do Bum-
bódromo, em Parintins (a 
369 quilômetros de Manaus), 
antes do início oficial das 
apresentações do Festival de 
Parintins 2025, realizado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, nos dias 
27, 28 e 29 de junho.

O ensaio contou com a pre-
sença de todos os itens oficiais 
do bumbá vermelho e branco, 
além dos grupos de dança que 
compõem o espetáculo do 
Garantido. As arquibancadas 
foram tomadas pela torcida 
encarnada, que lotou os dois 
lados do Bumbódromo.

Ao som das toadas do ál-
bum “Boi do Povo, Boi do 
Povão”, além de clássicos que 
marcaram a trajetória do Ga-
rantido, a noite foi embalada 
por emoção e vibração, dando 
uma prévia do que o boi da 
baixa do São José levará para 
a arena.

Para o presidente do Boi 
Garantido, Fred Góes, o ensaio 

NO BUMBÓDROMO

técnico com a presença da ga-
lera representa um momento-
-chave na preparação para o 
Festival do bumbá vermelho 
e branco.

“O resultado está aí e não 
poderia ser diferente. Nós en-
saiamos esse boi justamente 
para alcançar o que estamos 
presenciando agora: uma ex-
plosão de alegria, de emoção, 
de uma galera que sabe o que 
quer. De um povo que sem-
pre foi assim, onde a alegria 

está acima de tudo. Agora é 
a nossa vez. É hora de fazer o 
boi brilhar. De preparar o boi 
para a arena, porque ele veio 
para ser campeão”, destacou.

Neste ano, o Boi Garantido 
leva à arena um tema que 
carrega o slogan imortaliza-
do pelo eterno apresentador 
Paulinho Faria. Herdeiro desse 
legado, o amo do boi, João 
Paulo Faria, detalhou como 
incorporará essa homenagem 
nas apresentações.

DIVULGAÇÃO
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Esportes

Alviverde marcou 
dois gols nos dez 
minutos finais da 
partida

O Palmeiras levou um 
susto e tanto, mas 
arrancou empate 
em 2 a 2 com o Inter 

Miami, nesta segunda-feira 
(23), e avançou às oitavas 

Botafogo perde para o Atlético de Madrid, mas 
vai às oitavas da Copa do Mundo de Clubes

João Fonseca vira sobre belga e vence 
na estreia do ATP 250 de Eastbourne

Glorioso vai enfrentar o lí-
der do Grupo A nas oitavas João Fonseca

O Botafogo perdeu por 1 a 
0 para o Atlético de Madrid 
nesta segunda-feira, 23, na 
Califórnia, mas se classificou 
às oitavas de final da Copa 
do Mundo de Clubes da 
Fifa na segunda posição do 
Grupo B. Os espanhóis, por 
outro lado, terminaram na 
terceira posição da chave e 
deram adeus ao torneio.

O primeiro tempo no Rose 
Bowl foi movimentado e 
com chances de gols para 
os dois lados. As melhores 
oportunidades do Botafogo 
surgiram com Savarino, que 
parou em Oblak cara a cara, 
e Artur, que quase marcou 
em contra-ataque. O Atlé-
tico respondeu com chutes 
de Gallagher e Julián Álva-
rez, este último muito pró-
ximo do gol. Houve também 
uma checagem de pênalti 
de Gregore em Álvarez, mas 
após revisão, o árbitro anu-
lou a jogada por falta ante-
rior de Sorloth.

Precisando de uma vitó-
ria por três gols para avan-
çar, os espanhóis até foram 
mais ofensivos na etapa 
final, mas só conseguiram 
balançar a rede com o gol 
de Griezmann aos 42 mi-

João Fonseca superou a 
dura eliminação em Halle na 
última semana e estreou com 
vitória no ATP 250 de East-
bourne, na Inglaterra, nesta 
segunda-feira (23).

O tenista brasileiro buscou 
a virada contra o belga Zi-
zou Bergs, com direito a um 
“pneu” e nove games conse-
cutivos, por 2 sets a 1, com 
parciais de 8/10, (6/0) e (6/3).

O resultado marcou a pri-
meira vitória de Fonseca na 
grama em nível ATP, em seu 
início de trajetória no circui-
to profissional.

Nas oitavas de final, João 
Fonseca terá pela frente um 
desafio mais complicado, 
enfrentando o americano 
Taylor Fritz, 5º colocado do 
ranking mundial e principal 
favorito ao título.

A disputa em Eastbourne é 
o último torneio do brasileiro 
antes de fazer sua estreia na 
chave principal de Wimble-
don, que começa no dia 30 
de junho.

Com o triunfo desta se-
gunda, João Fonseca se tor-
nou o mais jovem tenista da 
história a vencer uma parti-
da em Eastbourne, superan-
do o próprio Fritz e o ale-

COPA DO MUNDO DE CLUBES ATP 250 DE EASTBOURNE

nutos. A vitória não foi su-
ficiente para classificar os 
Colchoneros, mas tirou o 
Glorioso da liderança da 
chave pelo saldo de gols.

Na próxima fase, o Bo-
tafogo enfrenta o primeiro 
colocado do grupo A, que 
atualmente é ocupado pelo 
Palmeiras. O jogo das oitavas 
acontece no próximo sábado 
(28), às 13h (de Brasília).

PSG avança na liderança
No outro jogo da chave, o 

Paris Saint-Germain derro-

mão Alexander Zverev, que 
venceram partidas com 17 
e 18 anos, respectivamente, 
em 2015.

Como foi o jogo
Em um confronto inédito 

no circuito, sob forte ven-
to na cidade inglesa, Fon-
seca e Zizou Bergs fizeram 
um primeiro set marcado 
pelo equilíbrio, sem que-
bras de saque.

O brasileiro teve três break 
points no saque do adversá-
rio, contra dois de Bergs. A 

tou o Seattle Sounders por 2 
a 0 e ficou com a liderança 
do Grupo B. PSG, Botafogo e 
Atlético terminaram com seis 
pontos, e o saldo de gols no 
confronto direto entre eles 
foi determinante para definir 
as posições.

Com gols de Kvaratskhelia 
e Hakimi, os franceses se re-
cuperaram da derrota para o 
Botafogo na segunda roda-
da e agora vão enfrentar nas 
oitavas o segundo colocado 
do Grupo A, que também 
será definido nesta segunda.

definição acabou adiada para 
o tie-break.

No desempate, um lance 
chamou a atenção no set 
point do belga. O juiz de 
cadeira anotou bola fora 
enquanto o desafio eletrô-
nico registrou bola dentro. 
O lance, então, foi para a 
revisão oficial, na qual o ár-
bitro confirmou ponto para 
o brasileiro.

Na sequência, porém, o 
belga não se abalou com a 
situação incomum e confir-
mou a vitória na parcial.

Palmeiras arranca empate com Inter 
Miami e fará duelo brasileiro no Mundial

de final da Copa do Mundo 
de Clubes como líder do 
grupo A.

A partida no Hard Rock 
Stadium, em Miami, teve 
amplo domínio do time de 
Lionel Messi. O Inter Miami 
chegou a abrir 2 a 0, mas viu 
o Palmeiras marcar dois gols 
nos últimos dez minutos, 
com Paulinho e Maurício.

Com isso, o Mundial terá 
um duelo brasileiro nas oi-
tavas de final: Palmeiras e 

Botafogo se enfrentam no 
próximo sábado (28), às 
13h (na Filadélfia). Já o Inter 
Miami encara o Paris Saint-
-Germain, no domingo (29).

Palmeiras flertou com a 
eliminação

Para palmeirenses e rivais, 
a noite foi recheada de emo-
ções. Por cerca de três mi-
nutos, o Porto estava a um 
gol sobre o Al Ahly para 
ultrapassar o Palmeiras e en-

trar na zona de classificação.
Foi aos 20 minutos do se-

gundo tempo, quando Luis 
Suárez marcou um gol digno 
de sua genialidade, mesmo 
fisicamente prejudicado pela 
idade: ele deu uma finta seca 
em Bruno Fuchs e fuzilou o 
gol de Weverton. 2 a 0.

Naquela altura, Porto e Al 
Ahly empatavam por 3 a 3, 
e um gol do time português 
mudaria todo o panorama 
do grupo A. No entanto, três 

minutos depois, Romdhane 
marcou um golaço para o Al 
Ahly e, em Miami, o Palmei-
ras reagia.

Trocas de Abel Ferreira 
decidem o jogo

A reação palmeirense co-
meçou nos dez minutos fi-
nais da partida — graças a 
jogadores que entraram ao 
longo do segundo tempo. 
Primeiro, Paulinho recebeu 
passe precioso de Allan e 

Palmeiras comemora gol de 
empate contra o Inter Miami 
no Mundial de Clubes

Hector Vivas - FIFA/FIFA via Getty Images

bateu cruzado, descontan-
do o placar no Hard Rock 
Stadium.

Acostumado a superar 
pressões, o Palmeiras de 
Abel buscou o resultado que 
precisava para ser líder do 
grupo, sete minutos depois.

Mauricio, que também ha-
via entrado na etapa final, 
aproveitou corte ruim do 
zagueiro Falcón e bateu de 
primeira, sem chances para 
Óscar Ustari.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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 . A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Escola de 
Serviço Público Municipal e 
Inclusão Socioeducacional 
(Espi), promove, na próxima 
quarta-feira, palestra sobre 
“Doenças Emocionais”.

. Durante o evento, 
marcado para as 9h, no 
auditório Isabel Victoria de 
Mattos Pereira do Carmo 
Ribeiro, na sede da institui-
ção, será lançado o “Catá-
logo de Cursos” da escola 
para 2025. 

. Esta será a segunda par-
te da temática “Inteligência 
Emocional” e tem como 
objetivo conscientizar os 
servidores da importância 
da análise, compreensão e 
manutenção das emoções 
e sentimentos pessoais, da 
aplicação de técnicas e insi-
ghts de Inteligência Emo-
cional, e sobre como esses 
processos mentais podem 
trazer melhorias no desem-
penho não só das ativida-
des no ambiente profissio-
nal, mas também na vida 
pessoal. O palestrante será 
o subsecretário de Gestão 
de Processos da Secretaria 
Municipal de Administra-
ção, Planejamento e Gestão 
(Semad), Alexandre do Car-
mo Ribeiro, especialista nas 
áreas do Direito, Gestão, 
Neurociência do Comporta-
mento, Inteligência Emo-
cional, Comunicação Não 
Verbal, Educação e Docên-
cia no Ensino Superior.

. O 67º Festival Folclórico do Amazonas chegou ao fim no 
fim de semana consolidando-se como uma das edições mais 
marcantes da história do evento.

.  Realizado pela Prefeitura de Manaus, por meio da Fun-
dação Municipal de Cultura, Turismo e Eventos (Manauscult), 
o festival foi sucesso de público, estrutura e organização. Ao 
longo de três semanas, mais de 100 mil pessoas passaram 
pelo Centro Cultural dos Povos da Amazônia (CCPA), conso-
lidando o evento como um dos maiores impulsionadores da 
cultura popular na região Norte.

. Com arena cheia em praticamente todas as noites, o 
festival superou expectativas desde sua abertura, marcada 
pelo Festival Folclórico dos Idosos, que deu protagonismo a 
moradores da Fundação Doutor Thomas. Uma área exclusiva 
foi destinada ao público idoso e a pessoas com mobilidade 
reduzida, garantindo conforto e visibilidade durante as apre-
sentações.

Ao todo, 95 grupos folclóricos se apresentaram na arena, 
reunindo aproximadamente 6 mil brincantes, em uma mostra 
vibrante da diversidade cultural do estado.

. O Boi Garantido será o primeiro bumbá a se apresen-
tar na arena no 58º Festival de Parintins. O Boi Capricho-
so fecha a primeira noite de apresentação, que acontece 
no dia 27 de junho.

. A ordem de apresentação foi definida em sorteio rea-
lizado no Bumbódromo de Parintins, no sábado.

. O Festival de Parintins é realizado pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa. Em 2025, o evento ocorre nos dias 
27, 28 e 29 de junho. No sábado (28/06), o Boi Capri-
choso inicia a segunda noite e o Boi Garantido encerra 
o espetáculo. No domingo (29/06), último dia do festi-
val, o Boi Caprichoso novamente abre as apresentações 
enquanto o Boi Garantido será o encarregado de fechar 
o evento em 2025.

Palestra

Recorde

58º Festival 
de Parintins
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Os queridos Luccas e Suely Nascimento, Ademário Azevedo e João 
Lima, na festa com sabor junino que agitou o Condomínio Unique, no 

fim de semana

Renata Vieira e Alda SouzaAs irmãs Sonia Pacheco e Suely Nascimento

Gisele Valente, Maria Regina Leão, Luciana Cordeiro, Ivanna Saraiva e 
Vanessa Godinho

O secretário chefe da Casa Civil do governo do 
Amazonas, o querido advogado Flávio Antony Filho, 

durante evento que reuniu notáveis da advocacia local 

Marly Fróes, Sônia e Marcos Pacheco, os anfitriões Ademário Azevedo e Suely Nascimento, Fernanda e Diego Mari

A chic arquiteta Gabriela Montefusco 
enchendo de charme evento fechado

. O Condomínio Unique esteve movimen-
tadíssimo no fim de semana com sua Festa 
Junina.

. O querido casal Suely Nascimento e Ade-
mário Azevedo reuniram convidados no even-
to cheio de charme e pratos típicos da época, 
além das músicas animadíssimas da tempora-
da.

. Festa ótima com a simpatia dos queridos 
anfitriões!

@fernandocoelhojr   
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


